



CASO AYOTZINAPA



Madres y padres de los 43 normalistas desaparecidos de Ayotzinapa exigieron justicia por el asesinato del estudiante de la Escuela Normal Rural *Raúl Isidro Burgos* Yanqui Khotan Gómez Peralta e indicaron que acompañan a la familia del alumno.

Cristina Bautista Salvador, madre de Benjamín Ascencio Bautista, uno de los estudiantes desaparecidos en 2014. rechazó la versión de que el joven, junto con otros dos alumnos de ese plantel, habían robado un vehículo.

En tanto, el director del Centro de Defensa de las Víctimas de la Violencia, el sacerdote Filiberto Velázquez Florencio, informó en conferencia de prensa que el estudiante murió por un disparo en la cabeza y que ni él ni sus compañeros salieron positivos al consumo de drogas y alcohol, y sin huellas de haber accionado un arma. Ayer, alrededor de las 4 de la tarde, fue liberado Osiel Faustino Jimón Dircio, el normalista que detuvieron en el ataque de la Policía Estatal.

| ESTADOS | A13

Acompañan a familia de víctima

MARÍA CABADAS Y ARTURO DE DIOS PALMA

Reportera y corresponsal

—estados@eluniversal.com.mx

MARÍA CABADAS Reportera Madres y padres de los 43 normalistas desaparecidos de Ayotzinapa exigieron justicia por el asesinato del estudiante de la Escuela Normal Rural Raúl Isidro Burgos, Yanqui Khotan Gómez Peralta y rechazaron la versión de que el joven, junto con otros dos alumnos de ese plantel, habían robado un vehículo.

"Se está criminalizando a los estudiantes como siempre lo han hecho. Pedimos justicia y que se castigue a los policías que agredieron a los muchachos y mataron al estudiante", señaló Cristina Bautista Salvador, madre de Benjamín Ascencio Bautista, uno de los estudiantes desaparecidos el 26 de septiembre de 2014.

Cristina asegura que los tres alumnos de ese plantel iban a bordo de una camioneta propiedad del centro educativo, rumbo a la escuela normal, cuando decidieron parar en una tienda de conveniencia para comprar algunas cosas.

"La camioneta estaba estacionada cuando llegaron elementos policiacos para agredirlos. No es como se está manejando en algunos medios de comunicación y la versión que da el gobierno del estado de que no quisieron parar el vehículo y que traían armas. Eso es mentira. Un estudiante logró correr y a otro se lo llevaron preso a Acapulco, mientras que a uno lo asesinaron disparándole en la cabeza", relata.

Mencionó que el movimiento de los 43 en estos momentos acompaña a la familia del muchacho que resultó muerto y era estudiante de segundo grado, originario del municipio de Tixtla. Además, el abogado de los padres de los 43 estudiantes desaparecidos, Vi-

dulfo Rosales, atiende el caso para liberar al joven preso.

Por separado, Mario González Contreras, padre de César Manuel González, otro de los normalistas desaparecidos hace casi 10 años, destaca que "estuvo muy mal dispararle así a los chavos. Uno más, otra familia que está llorando y está dolida por esa pérdida, pero esa familia tiene todo el respaldo y el apoyo de los padres y las madres de los 43", afirmó.

González Contreras indicó que "ya basta de tanta represión a los jóvenes de Ayotzinapa. Hace cuatro o cinco meses también balearon a algunos estudiantes, pero esta vez lograron matar a uno. Lo justo es que se castigue a los policías que agredieron a los muchachos".

Calificó la acción de los policías como "una cobardía, cómo es posible que a un muchacho



Página: 1, 13

le disparen a quemarropa, mientras que a los delincuentes que asaltan en las carreteras no les hacen nada".

En otro tema, González Contreras habla sobre lo que dijo el presidente Andrés Manuel López Obrador en torno a reunirse solamente con los padres y las madres de los 43.

"Él dijo que quiere reunirse nada más con nosotros y eso no lo vamos a permitir, porque queremos que también estén presentes los abogados que siempre nos acompañan. Este señor [el Presidente] siempre saca sus diablos y su ánimo de pelear con la gente, porque ahora asegura que a nosotros nos maneja el licenciado Vidulfo y los demás abogados. Nosotros somos los que decidimos qué hacer y las actividades que realizamos. No veo la manipulación por ningún lado", señaló.



La SSP de Guerrero publicó una foto del arma que presuntamente llevaban los normalistas.

1 ESTUDIANTE

normalista fue detenido por la policía estatal de Guerrero y acusado de agresión con arma de fuego.

CRISTINA BAUTISTA SALVADOR

Madre de Benjamín Ascencio Bautista, desaparecidos el 26 de septiembre de 2014

"Se está criminalizando a los estudiantes como siempre lo han hecho. Pedimos justicia y que se castigue a los policías que agredieron a los muchachos"





La Jornada Sección: Portada, Política 2024-03-09 03:58:58

613 cm²

Página: 1, 3

1/3

Choca versión de autoridades con la de víctimas en ataque con balas a normalistas

- Conducían un auto con reporte de robo y no pararon ante señal de alto: SSP local
- Los estudiantes acusan que les sembraron armas y les fabricaron delitos
- Atrae la FGR el caso por "indicios suficientes de que se violaron derechos humanos"
- "No callaremos ante este otro golpe a la Normal", señalan los padres de los 43
- Critica el Presidente anuncio de protestas sólo en actos de aspirante de Morena

VIAJABAN EN CAMIONETA ROBADA: AUTORIDADES

Chocan versiones de normalistas y gobierno sobre estudiante asesinado

La FECSM señala "fabricación de delitos y la siembra de armas" para inculpar a alumnos de Ayotzinapa

SERGIO OCAMPO ARISTA

CORRESPONSAL CHILPANCINGO, GRO.

Un alumno de Normal Rural Raúl Isidro Burgos de Ayotzinapa –y no dos como se informó inicialmente—murió la noche del jueves a consecuencia de un disparo de bala en la cabeza que recibió de policías estatales de Guerrero. La versión de las autoridades federales y estatales se contrapone con la de los estudiantes y organizaciones que los acompañan, como la Federación de Estudiantes Campesinos Socialistas de México (FECSM).

Los primeros aseguraron que el deceso del estudiante de 23 años la noche del jueves fue a raíz de que éste, junto con dos compañeros, se trasladaban en una camioneta con reporte de robo y no atendieron la señal de la policía estatal de hacer alto en un filtro de revisión; incluso, aseveraron que hubo "intercambio de disparos".

Los segundos, responsabilizaron de lo sucedido a las autoridades estatales, encabezadas por la gobenadora morenista Evelyn Salgado, a las que además acusaron de "sembrar armas a los compañeros y fabricar delitos".

El gobierno federal informó que como parte de las indagatorias, a las que da seguimiento a través de las secretarías de Gobernación y Seguridad y Protección Ciudadana (SSP), "se reporta la detención de varias personas relacionadas con estos acontecimientos".

"Confiamos en que la FGR (Fiscalía General de la República) resuelva lo conducente, dé continuidad a la investigación y se deslinden responsabilidades, incluida la actuación policial", puntualizó un comunicado de la Secretaría de Gobernación (SG). Sobre la muerte de Yanqui Kothan Gómez Peralta, ésta sostuvo que todo se originó a raíz de "un alertamiento sobre el cruce de un vehículo con reporte de robo en un arco carretero instalado en el acceso a Chilpancingo.

"Esto motivó la intervención de elementos de la Secretaría de Seguridad Pública estatal. Al localizar el vehículo, mediante cámaras del C4, en uno de los accesos a la ciudad se identificó la presencia de dos



613 cm²

Página: 1, 3

2/3

tripulantes.

"Al llegar las fuerzas de seguridad, se produjo un intercambio de disparos en el que resultó herido de gravedad un joven identificado como Yanqui N, quien falleció por un impacto de bala cuando personal médico lo conducía al hospital."

Otra persona, de nombre Osiel N, de 22 años, fue puesta a disposición de las autoridades, "posteriormente, cinco autobuses y camionetas procedentes de Tixtla llegaron a Chilpancingo, donde sus tripulantes llevaron a cabo protestas, que incluyeron la quema de dos unidades de la policía estatal".

Rolando Solano Rivera, titular de la SSP estatal, y Ludwig Reynoso, secretario de Gobierno, aseguraron que el incidente fue producto "de la persecución de un delito que se dio por un robo de vehículo".

Fue ataque armado, acusan

La FECSM, organización estrechamente relacionada con la normal de Ayotzinapa, y el Comité Ricardo Flores Magón señaló que ante lo ocurrido a la altura del hotel Petatlán "policías estatales agredieron a compañeros de nuestra escuela, haciendo uso de sus armas de fuego, ocasionando que uno de nuestros compañeros falleciera.

"Responsabilizamos de manera directa al gobierno estatal por el ataque armado, así como por la fabricación de delitos y la siembra de armas en la unidad en la que se trasladaban los compañeros. Responsabilizamos a los tres niveles de gobierno de la criminalización en contra de la normal, la política de oídos sordos, la represión y la muerte.

"Repudiamos su política de simulación, su política de falta de democracia, ya que horas antes habían tratado de detener a otros dos compañeros, a los cuales agredieron verbalmente y los amenazaron".

La Jornada reportó inicialmente la muerte de dos normalistas, con base en fuentes de la normal y del Centro de Derechos de las Víctimas de la Violencia Minerva Bello; sin embargo, ayer las autoridades confirmaron sólo el deceso de un alumno.

Filiberto Velázquez, cercano a la comunidad estudiantil de Ayotzinapa, aseguró que los tres normalistas se habían trasladado a Chilpancingo a recoger a unas compañeras que asistirían a los festejos por el 98 aniversario de la fundación de la Normal.

Después de quedar gravemente

herido, Yanqui Kothan Gómez Peralta fue trasladado al Hospital General Raymundo Abarca Alarcón, donde minutos después falleció. Según el parte médico, Gómez Peralta ingresó al área de urgencias a las 21:20 horas "en estado de coma, con presencia de fractura de bóveda craneal y masa encefálica expuesta. Hora de defunción: 21:43 horas".

Posicionamiento

Después de la una de la mañana, estudiantes de Ayotzinapa exigieron en conferencia justicia para su compañero asesinado: "¿cómo es posible que desde la instancia nacional el presidente Andrés Manuel López Obrador se haya olvidado del movimiento de los padres, de los 43 compañeros desaparecidos?"

Expusieron que según vecinos del sector donde fue atacado Gómez Peralta, "sin motivo alguno las patrullas empezaron a disparar en contra de la unidad en la que se transportaban nuestros compañeros. Hoy por hoy, mediante estos testigos oculares, podemos deducir que el mismo gobierno es el que se encargó de dar estas indicaciones".

Horas antes, "compañeros del plantel fueron detenidos por la Guardia Nacional, con esto, en dos escenarios diferentes podemos constatar estos sucesos, de cómo el gobierno viene a amedrentarnos, a hostigarnos; pero no se han dado cuenta de que estamos más vivos que nunca".

Más tarde, en rueda de prensa, Solano Rivera dijo que el incidente fue "meramente resultado del alertamiento del arco Repuve. Fue un hecho netamente delictivo". En ese tenor, Ludwig Reynoso afirmó que los primeros reportes apuntan a que "hubo una agresión contra la policía estatal al marcarles el alto".

Aseveró que en la camioneta en la que viajaban los normalistas se encontró "una pistola de un calibre que lo tiene que determinar la autoridad; había alcohol, lo que puede presumirse que venían en una situación no normal, así como unas bolsas que traen una sustancia granulosa, que la tiene que determinar la autoridad".





La Jornada Sección: Portada, Política 2024-03-09 03:58:58

613 cm²

Página: 1, 3

3/3



▲ Bomberos apagan las llamas de la patrulla incendiada por los ≀ormalistas en protesta por la muerte de su compañero. Foto Afp



Página: 1, 11



Guerrero reporta crimen *fortuito* y FGR atrae el caso; ya hay detenidos

ROGELIO AGUSTÍN, CHILPANCINGO

"Yanqui fue baleado, no llevaba arma ni drogas, como señalan el gobierno y la policía", dice la madre del normalista. PAG. II

Guerrero reporta crimen "fortuito", FGR atrae el caso y ya hay detenidos

Chilpancingo. Capturan a policía que disparó contra normalista; "Yanqui no llevaba arma ni drogas": revira familia al gobierno

R. AGUSTÍN, J. MARTÍNEZ Y REDAC-CIÓN/CHILPANCINGO Y CDMX

El gobierno de Guerrero sostuvo que el asesinato de un estudiante de la Normal Rural de Ayotzinapa sobre la antigua carretera a Tixtla se trató de un "evento fortuito" que se originó en la atención de un "hecho ilícito" por el reporte de robo de un vehículo.

Según las autoridades, la noche del martes, agentes policiacos le marcaron el alto en un retén a los tripulantes de una camioneta con reporte de robo, pero fueron recibidos a balazos.

El "enfrentamiento entre civiles armados y elementos de la policía estatal" dejó un normalista fallecido, identificado como Yanqui Rothan Gómez Peralta, de 23 años, y otro detenido.

Tras el crimen, el secretario de Seguridad Pública del estado, Rolando Solano Rivera, dijo que no fue un ataque contra la normal o un movimiento social, pues la camioneta en la iba la víctima no tenía ningún logotipo institucional. "Es un hecho fortuito... netamente delictivo", declaró Solano Rivero a periodistas.

Por separado, fuentes gubernamentales confirmaron a MI-LENIO que al menos un policía que se encontraba en dicho retén y accionó su arma fue detenido; mientras que Filiberto Velázquez, director del Centro de Derechos Humanos Minerva Bello, elevó esta cifra a tres.

Mientras, la Fiscalía General de la República (FGR) inició "de manera urgente e inmediata" una carpeta de investigación.

En un comunicado, la FGR informó que "en vista de que el Ministerio Público tiene indicios suficientes sobre delitos de violación a los derechos humanos se ha procedido a atraer la investigación local para asumir la competencia federal de manera total en este asunto".

"Sin agentes tóxicos"

Vianey, la madre de Yanqui Rothan, defendió a su hijo de las acusaciones hechas por las autoridades de Guerrero, en las cuales aseguran que las tres víctimas abrieron fuego contra los policías cuando les marcaron el alto.

"Mi hijo no estaba drogado ni borracho, fue baleado, no llevaba arma ni drogas, como así lo hacen creer el gobierno y la policía", reprochó frente al ataúd de Yanqui Rothan, quien fue velado en su humilde casa en Tixtla.

La madre pide que el caso sea investigado por la fiscalía de Guerrero y no por la FGR, en quien "no confía", pues no ha podido esclarecer el paradero de los 43 normalistas de Ayotzinapa.

La necropsia al cadáver del normalista asesinado echa por tierra la versión de las autoridades de que que el joven estaba alcoholizado o drogado.

MILENIO obtuvo el acta de defunción de Gómez Peralta, en la que el médico legista descartó la presencia de agentes tóxicos; además, concluye que falleció a consecuencia de una "hemorragia externa e interna por trauma-



Página: 1, 11



tismo craneoencefálico severo, con fractura de bóveda craneal y laceración encefálica por una herida producida por un disparo que penetró y salió de la cabeza".

Una vez que concluyan los funerales de Yanqui, quien cursaba el segundo año, normalistas advirtieron que se manifestarán; además, pidieron la liberación de su compañero detenido, el cual fue trasladado por la madrugada a Acapulco.

En la mañanera, el presidente Andrés Manuel López Obrador pidió a la FGR atraer el caso y aclaró que este crimen no ocurrió durante una protesta.



La madre de la víctima muestra el acta de defunción. J. RÍOS



Los edificios amanecieron blindados. J. CARBALLO





Milenio Diario Sección: Portada, Política 2024-03-09 02:53:15

 $797 \, \mathrm{cm}^2$

Página: 1, 11

3/3



Velorio del estudiante en su casa ubicada en Tixtla. JORGE CARBALLO



El Sol de México Sección: Portada, República 2024-03-09 01:31:00 1009 0

1009 cm²

Página: 1, 6

1/4

SON MÁS Y CON MÁS DEMANDAS

Un alto al genocidio en Palestina y la discriminación por sobrepeso se sumaron a los reclamos de cada año: tratamientos oncológicos, búsqueda de desaparecidas, justicia para víctimas de feminicidio y transfeminicidio. Más de l80 mil mujeres, sólo en la CdMx, conformaron una marea morada no vista en los últimos años. Miles más tomaron calles de las principales ciudades del país. **Pág. 6**

DÍA INTERNACIONAL DE LA MUJER

Se expande la marea morada en México

La exigencia de justicia, igualdad y seguridad se escuchó en ciudades de al menos 17 entidades del país

GLORIA LÓPEZ Y XIMENA GARCÍA

El Sol de Toluca

a marea morada de movilizaciones para exigir justicia, igualdad, seguridad, despenalización del aborto y una vida libre de violencia en el Día Internacional de la Mujer se extendió este año en número de participantes y en demandas en las principales ciudades de al menos 17 entidades del país.

El Zócalo de la Ciudad de México, como la mayoría de las capitales de los estados, se llenó con mujeres vestidas de morado y verde para sumar a las exigencias de alto al genocidio en Palestina, tratamientos oncológicos, búsqueda de mujeres desaparecidas, justicia para víctimas de feminicidio, transfeminicidio y la discriminación por sobrepeso.

El gobierno capitalino informó que más de 180 mil mujeres marcharon, la cifra más alta de los últimos años; miles más tomaron las calles de otras ciudades del país. Este 8 de marzo fue la primera marcha de Maya una niña de l2 años, quien pidió a su madre conmemorar el Día Internacional de la Mujer.

"Quería comprobar si es verdad lo que ponían en tele de que había violencia, y la verdad es que no. Me gustó mucho venir porque las mujeres luchan por sus derechos y las niñas también pueden", contó.

Las marchas también se extendieron este año a la periferia del Valle de México, como en Ecatepec y Nezahualcóyotl, municipios que concentran la incidencia de violencia en contra de las mujeres. Ecate-

pec se encuentra entre las primeras cinco demarcaciones en la lista con más feminicidios , con tres sólo en enero de este año.

En Ecatepec, realizaron mítines en dependencias de justicia y explanada principal para exigir solución a las investigaciones por feminicidio. Iniciaron su caminata en la Vía Morelos rumbo a la CdMx, para luego tomar la avenida Insurgentes.

En Nezahualcóyotl, feministas se congregaron en la glorieta Cabeza de Coyote, donde colocaron una ofrenda en memoria de las mujeres que ya no están. Estado de México ocupa el primer lugar en feminicidios, con l0 este año, le siguen con seis la Ciudad de México, Nuevo León y Veracruz, según el Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública, con corte al 31 de enero del 2024.

En la Plaza de Armas de la capital zacatecana, elementos de la Policía Estatal Preventiva detuvieron a un número aún no confirmado de manifestantes, luego de que intentaron retirar las vallas con la que se protegía el palacio de gobierno. Esto ocurrió cuando la mayoría del contingente feminista ya se había retirado del lugar. Con información de las editoras de la OEM





En Ecatepec las colectivas demandaron solución a las investigaciones sobre feminicidios en el Estado de México

FEMINICIDIOS registrados en enero en el Edomex, la entidad con más casos este año



Miles de mujeres salieron a las calles vestidas de morado y verde para exigir alto a la violencia





















